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ВЫПОЛНИТЬ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

ТЕРРИТОРИЯ РАЗВИТИЯ 

В администрации Иркутска обсудили вопросы расселения 
аварийного жилищного фонда

В бывшем городке ИВВАИУ определили площадки  
для строительства школы и четырех детсадов 

Руслан Болотов обозначил, что 
сегодня муниципалитет испытывает 
трудности при проведении аукцио-
нов на строительство нового жилья 
для переселенцев. Стоимость ква-
дратного метра, которая заложена 
в соответствии с приказом Мин-
строя РФ, составляет 48,6 тысячи 
рублей за 1 квадратный метр, при 
этом, по данным Росстата, средняя 
цена 1 квадратного метра в регионе 
составляет 71 тысячу рублей.

"
— Сейчас муниципалитет 
вынужден 
компенсировать 
выпадающую стоимость 
квадратного метра 
за счет собственных 
средств. Подобная 
практика не может носить 
системный характер!

Поскольку нам приходится 
софинансировать большие объ-
емы, это существенно отражается 
на бюджете Иркутска. Считаю, что 
этот вопрос необходимо выносить 
на федеральный уровень, иначе ис-

полнение программы по переселе-
нию из ветхого и аварийного жилья 
может затянуться, — отметил Руслан 
Болотов.

Напомним, что размер аварий-
ного жилищного фонда в Иркутске 
с января 2021 года (по состоянию 
на конец декабря 2020 года) со-
ставляет 195,4 тыс. кв. м, в нем про-
живают 12,6 тысячи человек, или 
4,7 тысячи семей. В рамках муници-
пальной адресной программы «Пе-
реселение граждан, проживающих 
на территории города Иркутска, 
из аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 янва-
ря 2017 года, в 2019–2025 годах» 
в течение 6 этапов планируется 

расселить 8,2 тысячи человек 
из 2,9 тысячи жилых помещений, 
или 126,9 тысячи кв. м. На 1 марта 
этого года переселены 1360 человек 
из 544 помещений.

— Запрос на повышение стои-
мости квадратного метра понятен 
и обоснован показателями статисти-
ки, тем более что предстоит пересе-
лить еще очень много горожан. При 
этом важно отметить, что прежде 
чем поднимать такой вопрос на пло-
щадке федерального министерства, 
нужна четко сформированная до-
рожная карта по исполнению всей 
программы с постановкой первооче-
редных задач и поэтапно расписан-
ными действиями. Думаю, что му-

ниципалитету под силу выполнить 
эти мероприятия в ближайшее вре-
мя, — подчеркнул Михаил Сюткин.

Во время совещания был рас-
смотрен и вопрос реализации 
комплексного плана развития за-
строенных территорий города (РЗТ), 
который придет на смену действу-
ющему проекту развития застроен-
ных территорий. Как отметил и. о. 
заместителя мэра — председателя 
комитета по градостроительной 
политике администрации города 
Иркутска Евгений Харитонов, сей-
час в областном центре существуют 
12 действующих договоров по РЗТ, 
все они находятся на разной стадии 
исполнения. Согласно договору, 
застройщики за свой счет сносят 
ветхий жилищный фонд и возво-
дят на его месте современные дома 
с развитой инфраструктурой, ис-
пользуя существующие инженерные 
сети и коммуникации.

— Для более эффективной рабо-
ты программы нами сформирован 
пакет предложений по КРТ. Среди 
них, например, внесение изменений 
в части увеличения размера суб-
сидии компаниям, заключившим 
договоры о РЗТ, на возмещение 
расходов по переселению жителей 
из аварийного жилого фонда, — до-
бавил Евгений Харитонов.

По материалам пресс-службы 
администрации Иркутска
Фото Дарьи Таракановой

В частности, на этой территории 
наряду с жилой застройкой общей 
площадью около 350 тыс. кв. м. 
предусмотрено строительство не-
скольких социальных объектов, 
автодорожной сети, а также обще-
ственно-деловая застройка.

"
Так, в центральной 
части территории 
запланировано 
возведение четырех 
детских садов, 
общеобразовательной 
школы, поликлиники, 
спортивного сооружения. 

Предусмотрена реконструкция 
бывшего детсада, в котором раз-
местят ресурсный центр для про-
ведения досуга жителей городка.

— В ближайшие два года пла-
нируется начать строительство 
двух детсадов на 110 и 220 мест. 
Такой срок связан с этапами 
жилой застройки, первый из ко-
торых рассчитан на 2022–2023 
годы. К этому же периоду пла-
нируется выполнить обустрой-
ство внутриквартального проезда 
от КПП № 2, который будет про-
ложен за домом № 199 на улице 
Советской. Такие мероприятия 
обес печат комфортное проживание 
жителей и новоселов, — пояснила 

заместитель председателя коми-
тета по градостроительной поли-
тике администрации города Олеся 
Куцакова.

Напомним, подписанию проекта 
межевания предшествовали обще-

ственные обсуждения проекта пла-
нировки и межевания территории 
Октябрьского округа в границах 
улиц Пискунова, Ядринцева, 1-я Со-
ветская, Ширямова, аэропорт г. Ир-
кутска, а также территории городка 
бывшего ИВВАИУ. 

"
В течение месяца 
от горожан принимались 
предложения; прошли три 
встречи с жителями. 

В результате в итоговый документ 
вошло большинство их предложений. 
Проект планировки — обязательное 

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов провел 
рабочее совещание 

с заместителями генерального 
директора ГК «Фонд содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства» 
Михаилом Сюткиным 
и Тамирланом Аджиевым. 
В ходе встречи обсудили 
вопросы расселения аварийного 
жилищного фонда города, 
а также переход к новому 
направлению комплексного 
развития территорий.

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов подписал 
постановление 

«Об утверждении проекта 
межевания территории 
планировочного элемента  
О-04-03». Документ 
содержит основные сведения 
о перспективах развития 
территории бывшего городка 
ИВВАИУ.

Что построят 
на территории 
бывшего городка 
ИВВАИУ?

4 детских сада  
на 830 мест

Школу не менее  
1500 мест

Поликлинику  
на 450 посещений

Спортивный  
объект

Ресурсный центр 
в здании бывшего 
детсада

Жилые дома общей 
площадью около 
350 тыс. кв. м.

условие реализации генерального 
плана. В новом документе определе-
ны земельные участки с четкой фор-
мулировкой их развития.

По материалам пресс-службы 
администрации Иркутска
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ЗАХВАТ ЗЕМЛИ ОСТАНОВЛЕН 
На рынке «Знаменский» проводится снос 12 незаконных павильонов

Торговый объект из нескольких 
павильонов на рынке «Знамен-
ский» начали демонтировать в кон-
це прошлой недели. Сооружение 
было признано подлежащим сносу 
распоряжением администрации 
в 2018 году. Оно располагается 
в пределах автомобильной дороги 
и создает сложности как пешеходам, 
так и уборочной технике.

— Павильоны занимают часть 
автомобильной дороги, из-за этого 
заужен тротуар. Невозможно про-
водить уборку снега, техника сюда 
не может зайти. Здесь банально 
мама с коляской пройти не может, — 
отмечает заместитель мэра — пред-
седатель комитета по управлению 
муниципальным имуществом адми-
нистрации города Сергей Кладов.

После внесения изменений в Гра-
достроительный кодекс РФ в части 
проведения работ по сносу исклю-
чительно в соответствии с проек-
том организации соответствующих 

работ в апреле 2020 года между 
КУМИ и подрядной компанией был 
заключен муниципальный кон-
тракт на разработку такого доку-
мента. Проект завершили в ноябре 
2020 года. Тогда же (и повторно 
в декабре) администрация уведоми-
ла всех арендаторов о планируемом 
сносе незаконного торгового объек-
та на рынке «Знаменский».

"
— Перед началом 
активной фазы по сносу 
собственник рынка 
заверил нас, что всем 
предпринимателям 
предоставлены другие 
места на территории 
«Знаменского», — 
уточняет Сергей Кладов.

Между КУМИ и собственником 
«Знаменского» была достигнута 
договоренность о добровольном 
демонтаже торгового объекта. Срок 
истек 10 марта. Поэтому 12 марта 

и приступили к принудительному 
сносу самовольных построек.

— Все работы ведутся строго в со-
ответствии с действующим законо-
дательством. Демонтаж планируется 
завершить до конца марта. Сначала 
снесут все павильоны, затем уберут 
фундаменты строений, — сообщил 
Сергей Кладов.

Затраты на демонтаж павильонов 
будут взысканы с владельца рынка 
в судебном порядке. Это не един-
ственные расходы, которые он поне-
сет. Ему придется заплатить штраф 
за самовольное занятие земельного 
участка.

Кроме того, к собственнику рынка 
имеются вопросы по размеру платы 
за использование территории. Хотя 
он перечислял в бюджет города 
за фактическое использование зе-
мельного участка около 300 тысяч 
рублей в год, эта сумма должна 
была быть в разы выше. В част-
ности, в результате торгов на раз-
мещение нестационарных торговых 
объектов в бюджет города поступает 

от 200 тысяч рублей до одного мил-
лиона за один объект. В сносимом 
сооружении таких объектов было 12.

Кстати, сам предмет спора рас-
положен на муниципальном земель-
ном участке, который планируется 
под ремонт автомобильной дороги 
— он пройдет в этом году в рамках 
проекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги».

— Улица Баррикад в Иркутске 
— одна из болевых транспортных 
точек города. Там высокий поток 
транзитного транспорта, подтоп-
ленные после дождей перекрестки, 
слабо развитая тротуарная сеть и от-
сутствие нормального освещения, 
— отметил мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. — В этом году отремонтируем 
дорожное полотно от Маратовского 
кольца до перекрестка с Ушаков-
ской. Заменим асфальт и расширим 
перекрестки, обустроим остановоч-
ные пункты, оборудуем сточные ко-
лодцы, чтобы исключить подтопле-
ния. Обновим освещение и сделаем 
тротуары.

Ксения Исакова
Фото Дарьи Таракановой

Вмноголетнем споре 
между руководством 
рынка «Знаменский» 

и администрацией города 
наконец-то поставлена 
точка. На прошлой неделе 
приступили к демонтажу 
незаконно построенного 
торгового объекта вдоль улицы 
Баррикад, состоящего из 12 
павильонов. Суд постановил, 
что они были возведены 
незаконно; с владельцем рынка 
была договоренность, что он 
самостоятельно демонтирует 
конструкции до 10 марта. 
Но в назначенный срок все 
павильоны по-прежнему 
оставались на месте, поэтому 
и начался их принудительный 
снос. Освободившуюся 
муниципальную землю теперь 
используют для благоустройства 
тротуаров и расширения 
проезжей части по улице 
Баррикад.

КОРОТКО

В муниципальные 
предприятия Иркутска 
будут привлекать 
студентов вузов

Муниципальные городские 
предприятия готовы принимать 
на практику, а также трудоустраи-
вать студентов и выпускников вузов. 
Об этом сообщил глава города Рус-
лан Болотов в ходе встречи с про-
фессорско-преподавательским со-
ставом ИрНИТУ.

— В городе ощущается дефицит 
квалифицированных кадров, осо-
бенно в строительной и дорожно-
строительной отраслях. Мы готовы 
привлекать студентов и выпускни-
ков политеха для работы в муни-
ципальных предприятиях. Важен 
и ваш опыт работы в проектной дея-
тельности, особенно когда речь идет 
о реализации национальных и при-
оритетных проектов — «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги», «Экология», «Жилье и город-
ская среда» и другие. Приглашаю 
студентов под руководством пре-
подавателей сопровождать эти на-
правления: вы можете предложить 
оптимальные решения, дать экс-
пертную оценку результатам, — под-
черкнул Руслан Болотов. — У моло-
дежи новый взгляд, нестандартное 
мышление. Для системного раз-
вития Иркутска сейчас как никогда 
важна связка города и вузовского 
сообщества.

В частности, принято решение 
о возобновлении сотрудничества ад-
министрации с университетом в рам-

ках реализации проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды»; 
совместно с профессорско-препода-
вательским составом уже идет работа 
над проектированием Лермонтовской 
развязки. А студенческие стройотря-
ды будут участвовать в реализации 
муниципальных контрактов, в том 
числе по ремонту автодорог.

Иркутским 
предпринимателям 
предоставят субсидии

Отбор заявок по предоставлению 
из бюджета города Иркутска суб-
сидий субъектам малого и средне-
го предпринимательства пройдет 
до 9 апреля 2021 года.

Субсидии предоставляются 
на возмещение понесенных за пред-
шествующий календарный год 
затрат:

 9 выплата процентов по кредитам;
 9 приобретение нового производ-
ственного оборудования и (или) 
передача комплекса исключитель-
ных прав;

 9 оплата арендных платежей;
 9 оплата коммунальных услуг 
и (или) договоров технологическо-
го присоединения к инженерной 
инфраструктуре.
Документы принимаются по адре-

су: г. Иркутск, ул. Свердлова, 36, От-
дел поддержки предпринимательства 
управления планирования комитета 
по экономике и стратегическому пла-
нированию администрации города 
Иркутска. Тел. для справок: 52-02-87, 
52-02-88, е-mail opp@admirk.ru.

Национально-
культурные центры 
примут участие 
в мероприятиях, 
посвященных 360-летию 
Иркутска

Их помощь в организации и под-
готовке празднования обсудили 
мэр Руслан Болотов и предста-
вители национально-культурных 
организаций.

— Вы вносите большой вклад 
в объединение горожан, укрепле-
ние и развитие межнациональных 
отношений. При вашем непосред-
ственном участии проходят фести-
вали, отмечаются большие наци-
ональные праздники, проводится 
просветительская работа. В этом 
году Иркутск отмечает 360-летие, 
и я уверен: вы не останетесь в сто-
роне и традиционно примете самое 
активное участие в подготовке 
и праздновании, — подчеркнул Рус-
лан Болотов.

В ходе встречи обсудили прове-
дение в Иркутске фестиваля наци-
онально-культурных объединений. 
Представители национально-куль-
турных центров подчеркнули важ-
ность мероприятия, на котором 
жители имеют возможность ознако-
миться с особенностями культуры 
и традиций разных народов, а также 
попробовать блюда национальной 
кухни.

Всего в городе зарегистрированы 
35 национально-культурных цен-
тров. Представители объединений 

участвуют в различных проектах 
и мероприятиях, проводимых адми-
нистрацией города.

В Иркутске прошла 
презентация книги 
«Иркутский баскетбол. 
Люди. События. Цифры. 
1924–2020»

Творческий коллектив заслужен-
ных спортсменов, тренеров, спор-
тивных врачей приветствовал глава 
города Руслан Болотов.

— Радует, что столь значимое со-
бытие состоялось в Год спорта. Это 
уникальное издание — настоящий 
подарок для всего спортивного со-
общества и жителей Иркутска. Здесь 
кропотливо собраны факты почти 
за сто лет истории, они интересно 
поданы и проиллюстрированы. 
Благодаря авторам издания у нас 
есть возможность познакомиться 
с историей развития иркутского ба-
скетбола. Это история про характер 
сибиряков, про их стремление к по-
бедам, про то, как они преодолевали 
трудности, — отметил мэр.

На протяжении четырех лет над 
двухтомным изданием трудился 
авторский коллектив под руковод-
ством Игоря Верхозина и Михаила 
Климова. Данные собирались из ар-
хивных газет и журналов, своими 
воспоминаниями делились заслу-
женные спортсмены, их тренеры, 
врачи и меценаты. Книга будет 
передана в библиотеки и музеи 
города.

За счет освобождения муниципальной земли на улице Баррикад  За счет освобождения муниципальной земли на улице Баррикад  
можно будет начать ремонт автомобильной дороги с заменой асфальта, можно будет начать ремонт автомобильной дороги с заменой асфальта, 

расширением перекрестка и обустройством тротуаров расширением перекрестка и обустройством тротуаров 

До конца марта площадку расчистят 
полностью
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Первым на сигнал от горожан от-
реагировал депутат Александр Саф-
ронов — в его избирательный округ 
входит этот лес. По его словам, 
в 2008–2010 годах, когда устанавли-
вали границы Иркутска, часть земли 
отдали Марковскому МО вместе 
с лесопарком. В дальнейшем муни-
ципалитет размежевал земельный 
участок, и сегодня это может приве-
сти к его расчистке под ИЖС.

"
— Вырубка затронет 
непосредственно участки 
под домами в границах 
Марковского МО, а при 
установлении сервитута 
и противопожарной 
полосы под угрозу 
попадает вырубка леса 
уже в границах Иркутска, 
причем в значительных 
объемах. 

Погибнет огромное количество 
кедров, сосен, деревьев других по-
род. Я считаю это недопустимым 
и уверен, что передача земельного 

участка не предполагала застройку, 
— подчеркнул он.

Дума обратилась к губернатору 
Иркутской области Игорю Кобзе-
ву с просьбой обратить внимание 
на судьбу этого лесного массива 
и принять меры к его сохранению. 
Несколько дней назад поступил от-
вет, в котором областное правитель-
ство выразило свое согласие с по-
зицией представительного органа. 
В 2021 году министерство природ-
ных ресурсов и экологии планирует 
откорректировать границы зеленой 
зоны областного центра. Уже про-
веден аукцион и определен испол-
нитель работ по государственному 
контракту.

— В решении этой проблемы 
необходима консолидация всех 
уровней власти, так как речь идет 
о границе двух муниципальных об-
разований. Иркутяне очень обес-
покоены, поэтому нельзя пускать 
ситуацию на самотек, — сказал пред-
седатель думы Евгений Стекачев. — 
Вокруг города осталось не так много 
лесов первой категории, и в обязан-
ности местной власти входит их 
защита. Поэтому депутаты думы 
в рамках законодательства сделают 
все, чтобы не допустить вырубку 
леса ради строительства домов.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

В мероприятии участвовали уче-
ники шестых классов школы № 80. 
Сначала детям прочитали лекцию 
по основам безопасности: расска-
зали о навыках ориентирования 
на местности, поведении с незна-
комыми людьми и в стрессовых 
ситуациях, выстраивании уровней 
доверия в социальной среде. Затем 
кинологи из поисково-спасательно-
го отряда провели семинар, на кото-

ром пояснили, как не бояться собак, 
как вести себя при их нападении, 
почему они бросаются на людей 
и на что реагируют.

Максим Девочкин подчеркнул: 
порядок обращения с животными, 
который используется сейчас, не ре-
шает проблему агрессии и много-
численности. После стерилизации 
собаки выпускаются в прежние 
места обитания, тогда как большин-
ству из них должны быть найдены 
хозяева.

— Дети были очень заинтере-
сованы, задавали вопросы. Они 
получили домашнее задание: вы-
учить телефонные номера своих 
родителей, чтобы суметь им позво-
нить в опасной ситуации, — сказал 
Максим Девочкин. — Такие занятия 
важно проводить, ведь в Иркутске, 
по результатам мониторинга, выяв-
лено 1838 безнадзорных животных. 

Раньше на их отлов и содержание 
выделялось около 5,5 тысячи руб-
лей, сейчас эту цифру увеличили 
до 8 тысяч. 

"
Но все равно приюты 
не могут содержать собак 
долгое время, поэтому нам 
необходимо проработать 
механизм пристраивания 
животных в добрые руки.

В этом году из областного бюд-
жета выделена субвенция в раз-
мере 4,7 млн рублей, однако для 
такого количества собак необходи-
мо около 10 млн рублей. Подроб-
нее этот вопрос будет рассмотрен 
в марте на комиссии думы по жи-
лищно-коммунальному хозяйству 
и благоустройству.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ЛЕС БЕЗ ИЖС 

ВМЕСТО УЛИЦЫ — В ДОБРЫЕ РУКИ

Некоторое время назад 
стало известно, что 
лесопарковой зоне 

на границе микрорайона 
и Марковского муниципального 
образования угрожает опасность. 
Землю уже «нарезали» 
и выставили на продажу 
через сайт «Авито». Жители 
Академгородка немедленно 
забили тревогу, и власти начали 
разбираться в этой истории.

Депутат думы Иркутска 
отметил несовершенство 
системы транспортировки 

и содержания безнадзорных 
животных на мероприятии для 
школьников, посвященном 
в том числе способам защиты 
от нападения агрессивных 
собак. Его организовал Совет 
отцов совместно с поисково-
спасательным отрядом «Лиза 
Алерт».

Дума Иркутска и правительство области 
защищают зеленую зону Академгородка

Максим Девочкин считает, что бездомным собакам нужно искать 
хозяев, а не выпускать в город после отлова

КОРОТКО

Прием документов 
на участие в выборах 
в Молодежный 
парламент при думе 
Иркутска продлен 
до 2 апреля 2021 года

Отбор могут пройти иркутяне 
в возрасте от 18 до 25 лет. Для уча-
стия необходимо представить:
9 заявление на выдвижение канди-

датуры в депутаты Молодежного 
парламента; копию паспорта 
и документов об образовании;

9 две фотографии размером 3x4;
9 характеристику с места учебы или 

работы;
9 самопрезентацию с краткой авто-

биографической справкой, переч-
нем конкурсов и мероприятий, 
в которых участвовал кандидат;

9 социальный проект, направлен-
ный на решение проблем молоде-
жи, оформленный в виде рефера-
та или презентации;

9 решение коллектива о выдвиже-
нии в виде протокола собрания 
(если кандидата выдвигает кол-
лектив);

9 ходатайство действующего депу-
тата думы Иркутска, оформлен-
ное в произвольной форме (если 
кандидата выдвигает депутат).
Документы подаются лично 

по адресу: г. Иркутск, ул. Ленина, 
14, каб. 74 (в будни с 9:00 до 12:00 
и с 14:00 до 17:00) или на почту 
karpova_n@admirk.ru. Больше 
информации о выборах в Молодеж-
ный парламент на сайте irkduma.ru.

Депутат Василий 
Донских привез в Дом 
ребенка № 1 очередную 
партию подгузников 
и разных гигиенических 
средств

Он оказывает воспитанникам 
помощь более семи лет — с тех пор, 
как впервые был избран депутатом.

— Помощи здесь рады всегда, 
поэтому регулярно привозим под-
гузники, салфетки, разные средства 
гигиены. Это то, что необходимо 
постоянно. В учреждении замеча-
тельный коллектив, специалисты 
стараются создать хорошие условия 
для малышей, которые по разным 
причинам остались без родитель-
ского внимания и заботы, — гово-
рит он.

Всего в Доме ребенка на вос-
питании могут находиться до 100 
детей в возрасте от нескольких 
недель до 4 лет. С 2013 он работает 
по проекту «Как дома»: дети живут 
в группах от двух до шести человек, 
сформированных по семейному 
типу. В их состав также входят де-
ти-инвалиды.

Депутат Юрий 
Коренев занимается 
вопросом подключения 
к центральному 
водоснабжению дома 
на ул. Радищева, 67/5

В этом доме расположен опор-
ный пункт. Необходимо получить 
в МУП «Водоканал» технические 
условия на подключение, также 
требуется участие собственников, 
проживающих здесь. Соответству-
ющее заявление в «Водоканал» 
уже подали, теперь нужно провести 
собрание с жильцами. Помощь 
депутату в работе оказывает коми-
тет по управлению Правобережным 
округом и его председатель Татьяна 
Эдельман.

Мария Николаева

Раздел земельного участка Раздел земельного участка 
затрагивает лыжню, которой затрагивает лыжню, которой 

жители Академгородка и других жители Академгородка и других 
районов очень дорожатрайонов очень дорожат

Сейчас поиском хозяев для Сейчас поиском хозяев для 
собак и кошек занимаются собак и кошек занимаются 
 в основном зоозащитники в основном зоозащитники
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В Иркутске во всех округах без ис-
ключения чуть больше 500 домов, 
где проживают 1,3 тысячи человек, 
находятся в зоне паводков. Это 
в основном частный сектор и садо-
водческие товарищества, располо-
женные рядом с реками — Иркутом, 
Ангарой, Ушаковкой, Сарафановкой 
и Каей. Чтобы избежать подтопле-
ний в областном центре, подготовка 
сил и средств к паводкоопасному пе-
риоду начинается заблаговременно.

В этом году к тому же природа 
побила все рекорды по количеству 
выпавшего снега. Зоны риска, где 
талыми водами может подтопить го-
родскую застройку, уже определены. 
Это улицы Лесогорская, Ракитная, 
Цветочная, Черемуховая, Набереж-
ная Иркута, Еловая, Ереванская, 
Кряжева, Онежская, Вилюйская, 
Ледяная, Дорожная, Волочаевская, 
Кубанская, Портовая, Яблоневая, 
часть поселка имени Горького, 
микрорайонов Иркутск-II и Ново-
Ленино, а также предместий Марата 
и Рабочее.

Свои сюрпризы, по прогнозам 
синоптиков, готовит и март. По дан-
ным Иркутского управления гидро-
метеорологической службы, первый 
месяц календарной весны будет 
на один-два градуса теплее средних 
многолетних значений, а количе-
ство осадков ожидается на уровне 
7–26 миллиметров, что тоже больше 
обычного.

— Администрация города Ир-
кутска подготовила комплекс 
противопаводковых мероприятий 
на 2021 год, план утвердят на этой 
неделе на заседании комиссии 
по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обес-
печению пожарной безопасности 
администрации Иркутска, — расска-
зывает начальник службы по делам 
гражданской обороны, чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечению пожар-
ной безопасности МКУ «Безопасный 
город» Александр Тройнин.

В план мероприятий входит 
максимально широкий спектр мер, 
которые необходимо принимать 
как для предотвращения подтопле-
ний, так и во время возможных ЧС. 
Но в первую очередь ежедневно 

в областном центре уже сейчас мо-
ниторят гидрометеорологическую 
обстановку на иркутских водоемах. 
Специалисты следят за подъемом 
уровня воды, за кромкой ледостава 
и подвижками льда на реках, рабо-
тают во взаимодействии с Гидро-
метцентром и ГУ МЧС по Иркутской 
области.

— Сегодня мы должны оценить 
готовность всех служб и структур-
ных подразделений: гидрометеоро-
логов, округов, КГО, МКУ «Безопас-
ный город». 

"
Необходимо тщательно 
отработать вопросы 
профилактики 
и превентивных мер, 
проверить слаженность 
действий в случае 
возникновения ЧС, — 
заявил мэр Иркутска 
Руслан Болотов. 

— Очистка ливневой канализа-
ции, русел малых водотоков, укреп-
ление берегов, подпорных дамб 
и водопропускных устройств — все 
это должно быть сделано вовремя 
и в полном объеме. Обязательно 
должна быть постоянная связь ад-
министрации округов с жителями 
потенциально опасных районов.

С начала февраля начались рейды 
по территориям возможных подтоп-
лений. Специалисты службы по де-

лам гражданской обороны, чрез-
вычайных ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности, спасатели 
аварийно-спасательной службы 
МКУ «Безопасный город» регулярно 
обследуют наиболее паводкоопас-
ные места. Это озера Искра и Юнат-
ка, садоводства «Родник» и «Свет-
лый» в Правобережном округе, 
станция Вересовка, СНТ «Нептун» 
и «Ангара-3» в Ленинском, а также 
по улицам Освобождения, Менделе-
ева, Потанина, Каштаковская, Щед-
рина, Кая, Берег Иркута и другим 
территориями города.

— МКУ г. Иркутска «Безопасный 
город» ежедневно обследует зоны, 
прилегающие к водным объектам 
и подверженные весенним под-
топлениям из-за таяния снежных 
и ледяных масс. При выявлении та-
ких территорий оповещаются пред-
седатели комитетов по управлению 
административными округами и ру-
ководство МУП «ИркутскАвтодор». 
К проведению мониторинга привле-
чены специалисты и техника МКУ 
г. Иркутска «Безопасный город», — 
рассказывает Александр Тройнин.

Совместно с комитетами 
по управлению округами специали-
стам «Безопасного города» пред-
стоит уточнить границы возможных 
зон затопления. Важный аспект 
подготовки к новому сезону — про-
верка состояния переливных труб, 
перепускных устройств водоемов 
по всей территории города. Еже-

дневно проверяется работоспособ-
ность аппаратуры управления систе-
мы оповещения.

Идет и постоянное информирова-
ние населения. Жителям рассказы-
вают, как действовать в случае на-
ступления большой воды, раздают 
памятки. Так, при угрозе подтопле-
ния нужно обязательно подготовить 
документы, ценности, необходимые 
вещи и двухсуточный запас не-
портящихся продуктов питания. 
Перед уходом из дома — выключить 
электричество и газ, погасить огонь 
в печках, закрыть окна и двери.

"
Самостоятельно 
выбираться 
из затопленного района 
рекомендуется только 
при наличии таких 
серьезных причин, 
как необходимость 
оказания медицинской 
помощи пострадавшим, 
продолжающийся подъем 
уровня воды при угрозе 
затопления верхних 
этажей или чердака. 

Во всех других случаях лучше до-
ждаться спасательных бригад, пода-
вая сигнал бедствия.

Для обеспечения безопасности 
людей в паводкоопасный период 
в постоянной готовности находятся 
два экипажа аварийно-спасательной 
службы учреждения. В их распо-
ряжении имеется все необходимое 
спасательное оборудование. Та-
ким образом, отмечает Александр 
Тройнин, ситуация находится под 
контролем, а силы и средства город-
ской службы спасения — в полной 
готовности.

Алена Григорьева

РАБОТА НА ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕНа прошлой неделе 
в Иркутск заглянула 
весна, по улицам 

побежали ручьи. Март, несмотря 
на катаклизмы минувших 
выходных, обещает быть 
теплым. Поэтому в областном 
центре силами МКУ г. Иркутска 
«Безопасный город» уже 
сейчас проводят мониторинг 
паводкоопасных территорий 
и минимизируют риски 
возможных подтоплений.

В Иркутске идет подготовка к весеннему  
паводкоопасному периоду

СПРАВКА
В случае возникновения ЧС 
необходимо обращаться 
по телефону единой 
дежурно-диспетчерской 
службы 8 (3952) 520–112 
или по единому номеру 
экстренных служб 112.

КСТАТИ
С учетом характера вскрытия 
рек и статистических данных 
паводкам в весенний пери-
од наиболее подвержены 11 
районов области. Это западные, 
центральные, верхнеленские 
и северные территории При-
ангарья. При наиболее неблаго-
приятном развитии паводковой 
обстановки в зонах подтопления 
могут оказаться около пяти 
тысяч домов в 97 населенных 
пунктах. В них проживает около 
18,5 тыс. человек.
Как сообщил начальник Глав-
ного управления МЧС России 
по Иркутской области Вячеслав 
Федосеенко, спасательные под-
разделения в этом году будут 
заблаговременно передислоци-
рованы. В населенные пункты 
направят дополнительные силы 

и средства. В паводкоопасные 
районы готовы выехать 183 
человека, 47 единиц техники, 36 
плавсредств.
Спланирована работа восьми 
межведомственных оперативных 
групп правительства Иркутской 
области. Они будут размещаться 
в Тайшете, Тулуне, Нижнеудин-
ске, Зиме, Жигалово, Усть-Куте, 
Казачинском и Киренске.
В целом группировка сил и 
средств для проведения проти-
вопаводковых мероприятий со-
ставит более 21 тысячи человек 
и около 3 тысяч единиц техники. 
Для снижения рисков возникно-
вения чрезвычайных ситуаций 
в паводкоопасный период 2021 
года в бюджете Иркутской об-
ласти предусмотрено 8,3 млн 
рублей.

Начало паводкоопасного сезона  Начало паводкоопасного сезона  
в Иркутске не за горами: в городе в Иркутске не за горами: в городе 

следят за всеми водоемамиследят за всеми водоемами

Специалисты МКУ города Иркутска «Безопасный город» рассказывают 
жителям, как действовать в случае наступления большой воды, раздают 
памятки
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Первой крупной акцией фонда ста-
ла доставка самолетом из Швейцарии 
медикаментов для больниц города и 
области. Бинты и вата, лекарства пер-
вой необходимости, шприцы и многое 
другое — тогда, в середине 90-х, это 
было большим дефицитом.

— Мы еще работали в старом кор-
пусе, по-моему, был первый созыв 
Государственной думы, и Юрий Ми-
хайлович подарил нам аппарат ис-
кусственной вентиляции легких. Это 
потрясло воображение. Потому что… 
потому что мы в этом очень нужда-
лись, — вспоминает главный врач 
Ивано-Матренинской больницы, про-
фессор Владимир Новожилов.

Фонд одним из первых начал сбор 
посылок для воинов-иркутян, про-
ходящих службу в Чечне: солдатам в 
«горячие точки» передавали теплые 
вещи, подарки. А после трагедии в 
Беслане из фонда Юрия Тена постра-
давшим перевели деньги.

К сожалению, в 2003 году Юрия 
Тена не стало, ему был 51 год. Но 
фонд ни на один день не прекращал 
свою работу и после его ухода! Только 
в течение года фонд сделал более 150 
добрых дел от покупки баяна для дет-
ской музыкальной школы в далекой 
заларинской деревне до выделения 
нескольких миллионов рублей на 
грантовые проекты для молодежи Ир-
кутской области.

В 2006 году родилась идея первого 
благотворительного аукциона «Дыха-
ние Жизни». Ее поддержали меценаты, 
представители творческой интеллиген-
ции, известные политики. Все средства, 
собранные на аукционе, идут на по-
купку оборудования для медицинских 
учреждений Иркутской области. 

В1996 году депутатом 
Государственной думы РФ 
от г. Иркутска, основателем 

группы компаний «Труд» Юрием 
Михайловичем Теном был создан 
благотворительный фонд. О самых 
значимых его проектах — в нашей новой 
рубрике «25 добрых дел».

Благотворительному фонду имени Юрия Тена — 25 лет

«СЛЫШАТЬ ГОЛОС КАЖДОГО…»
25 ДОБРЫХ ДЕЛ 

Навруз в Иркутске
В областном центре один из древ-

нейших праздников мира массо-
во отмечают с момента создания 
Азербайджанского конгресса При-
ангарья в 2004 году. Вот уже 15 лет 
бессменный председатель организа-
ции — Алирза Курбанович Салаев. 
Он рассказывает, что на праздник 
всегда зовут представителей других 
диаспор, существующих в Иркутске. 
И, кстати, не только тюркских.

"
— Мы приглашаем 
друзей из Туркменистана, 
Киргизии, Таджикистана, 
Узбекистана, Дагестана, 
Чечни, бурят, татар, 
белорусов, украинцев, 
литовцев, чувашей, 
— говорит Алирза 
Курбанович.

Несколько лет назад праздник 
стал общегородским: сначала его 
проводили в кинотеатре «Худо-
жественный», а затем Навруз, что 
называется, вышел на улицы, и его 
площадкой стала территория возле 
Дворца спорта «Труд». В 2019 году 
здесь установили сцену для выступ-
лений национально-культурных 
объединений и разбили палатки 
с бесплатными угощениями для го-
рожан и выставкой изделий народ-
ных умельцев. Народные гуляния 
собирались превратить в традицию, 
но свои коррективы в эти планы 

внесла пандемия коронавирусной 
инфекции: пока уличные мероприя-
тия поставлены, как говорится, «на 
паузу».

Вековые обычаи
Навруз переводится с персидско-

го языка как «новый день». Хотя 
праздник распространен среди му-
сульман, он не религиозный.

— Это праздник весны, с этого 
момента начинается пробуждение 
природы, на деревьях набухают поч-
ки. Эти дни очень благоприятны для 
сельскохозяйственных работ. Кроме 
того, считается, что если в это время 
заложить фундамент, в будущем бу-
дет построен хороший дом. Можно 
высаживать и целые парки. В эти же 
дни сватают невест — тогда семья 
точно будет счастливой, — расска-
зывает Алирза Салаев.

Первый день празднования Нав-
руза принято проводить с семьей. 
По народному поверью, в против-
ном случае «семь лет дома не видать 
тебе». На праздничном столе в этот 
день обязательно должны быть 

семь блюд и предметов, название 
которых на языке фарси начинается 
с буквы «син», или «с» — яблоко, 
чеснок, уксус, выпечка, зелень, зо-
лотое изделие, а также сэмэни (про-
росшая пшеница. — Прим. ред.). 
Сэмэни — один из главных атрибу-
тов праздника, символизирующий 
плодородие, благополучие и доста-
ток. Кроме того, на стол ставят сосуд 
с золотой рыбкой, кладут зеркало 
и Коран. А еще одна традиция хоро-
шо знакома христианам: на Навруз, 
как и на Пасху, принято красить 
яйца и проверять скорлупу на проч-
ность. Из угощений на семейном 
столе — сладости, разумеется, плов 
и лавангин, или фаршированная 
рыба.

— Перед праздником принято 
наводить в доме порядок, мириться 
тем, кто раньше был в ссоре. Это 
время прощения обид и дарения 
радости своим родным и близким: 
в эти дни ни в коем случае нель-
зя грустить, — объясняет Алирза 
Салаев.

От предков-огнепоклонников 
остался культ огня. Он, по преда-
ниям, оберегает человека от злых 
духов, потому народы, празднующие 
Навруз, до сих пор с почтением от-
носятся к огню и перед наступле-
нием нового года зажигают в доме 
свечи. 

Сакральное значение имеет и раз-
жигание костра. Он символизирует 
солнце, а ритуал перепрыгивания 
через него очищает от бед, невзгод 
и болезней.

Поделись с ближним…
Если в первый день Навруза при-

нято находиться дома, то в осталь-
ные обязательно нужно посещать 
родных и друзей, причем не с пу-
стыми руками. К соседям и друзьям 
приносят сэмэни, но главное — 
хончу — большой поднос со всеми 
видами блюд, которыми нужно 
обязательно угостить хозяев дома: 
орехами, миндалем, крашеными 
яйцами, пахлавой и шакер-бурой, 
национальными сладостями.

"
— Кстати, в ночь с 20 
на 21 марта было принято 
стучать к соседям в дом 
и, не показываясь, 
закидывать во двор 
мешок или головной убор, 
а хозяева должны были 
положить туда сладости 
и обязательно яйца.

 Так по всей деревне можно было 
пройтись, — рассказывает Алирза 
Салаев.

И, конечно, в дни празднования 
Навруза принято вспоминать пред-
ков, помогать тем, кто нуждается 
в заботе и поддержке. Эту традицию 
соблюдает и Азербайджанский кон-
гресс Иркутской области: для мало-
имущих представители объедине-
ния специально собирают угощения, 
оказывая адресную помощь детским 
домам.

Алирза Салаев от имени Азер-
байджанского конгресса При-
ангарья поздравил всех жителей 
Иркутска с праздником Навруза 
и пожелал крепкого здоровья, бла-
гополучия и удачи во всех добрых 
начинаниях и делах.

Иркутян поздравил и мэр об-
ластного центра Руслан Болотов. Он 
отметил, что Навруз прочно впи-
сался в культурную и общественную 
жизнь города.

— Этот праздник, как и другие 
значимые национальные торжества, 
объединяет тех, кто стремится внести 
свой вклад в развитие межнацио-
нального и межрелигиозного диа-
лога, укрепление ценностей согласия 
и дружбы в обществе. Желаю вам, 
уважаемые иркутяне, продолжать 
сохранять эти добрые традиции! 
Крепкого здоровья, счастья и благо-
получия! — сказал Руслан Болотов.

Алена Григорьева

ИРКУТСК ГОТОВИТСЯ К НАВРУЗУ Вдень весеннего 
равноденствия 
представители республик 

бывшего СССР отмечают Навруз-
байрам — один из самых древних 
праздников, насчитывающий 
более трех тысяч лет. Считается, 
что с этого времени природа 
начинает просыпаться, наступает 
благоприятное время для 
земледелия и домостроения. 
О традициях празднования 
Навруза нашей газете рассказал 
председатель Азербайджанского 
конгресса Иркутской области 
Алирза Салаев.

Как в областном центре отметят один из самых  
древних праздников весны 

ВАЖНО
Вклад Благотворительного фонда 
имени Юрия Тена в детское здра-
воохранение:
• Более 80 детей со всего При-
ангарья прошли дорогостоящее 
лечение в ведущих медицинских 
центрах России и мира.
• Жизни 40 ребятишек с пороком 
сердца ежегодно спасают врачи 
благодаря кардиостимуляторам, 
приобретенным фондом Юрия Тена.
• На 30 % снизилась младенческая 
смертность в Ивано-Матренинской 
больнице благодаря аппарату ис-
кусственной вентиляции легких.
• Более 5000 операций у малень-
ких пациентов было проведено 
с применением новейшего обору-
дования, приобретенного фондом 
Юрия Тена.

Азербайджанский Азербайджанский 
конгресс Иркутской конгресс Иркутской 
области – активный области – активный 
участник городских участник городских 

мероприятиймероприятий

Сэмэни и сладости на праздничном 
столе — к благополучию

Юное поколение с интересом соблюдает 
традиции предков
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— Прежде всего хочу по-
здравить вас с присвоением 
звания «Заслуженный артист 
России». Это замечательное 
событие случилось чуть более 
месяца назад, после 25 лет ра-
боты в Иркутском академиче-
ском драматическом театре 
имени Охлопкова. Хочу задать 
традиционный вопрос: «С чего 
начинался путь в театр? Кто 
ваши родители? Как они от-
неслись к вашему выбору?»

— Моя мама фармацевт, и все мое 
детство проходило в аптеке среди 
таблеток, дистиллированной воды, 
гирек, которые ставили на весы, 
взвешивая порошки. Отец умер, 
когда мне было 11 лет. Помню, что 
работал он на экскаваторе и я сидел 
у него в кабине.

Уже после смерти папы, лет в 12, 
наверное, я слезно выпросил у мамы 
разрешение поехать во время кани-
кул на экскурсию в город Куйбышев. 
Руководителем нашей школьной 
группы была учительница литерату-
ры Людмила Алексеевна Кузьменко-
ва. И она спланировала поездку так, 
чтобы сразу по приезде мы пошли 
на спектакль.

"
Я родом из небольшого 
поселка в Нижнеудинском 
районе. И это был мой 
первый в жизни выход 
в театр и первая поездка 
в большой город. 

Там я попал на постановку «Пиг-
малиона» Бернарда Шоу. Я влюбил-
ся в эту пьесу, в театр и решил, что 
обязательно буду актером.

Мама, конечно, такой выбор 
не одобрила. Однако после восьмого 
класса я все же попробовал посту-
пить в театральное училище на курс 
к Валентине Александровне Дуло-

вой. Но она меня не приняла. При-
шлось вернуться в школу.

После 10 класса я, не особо разду-
мывая, поступил на математический 
факультет Иркутского пединститута. 
Отучился два курса и снова пошел 
поступать в театральное училище. 
Снова попал к Валентине Алексан-
дровне Дуловой, но на этот раз все 
прошло успешно. На всякий случай 
еще два года проучился в педаго-
гическом вузе заочно, пока оконча-
тельно не убедился, что без профес-
сии актера жить не смогу.

— Когда я вас увидел в дра-
матическом театре, то поду-
мал, что на сцену пришел ак-
тер с довольно редким амплуа 
романтического героя. Ромео, 
Гринев, Гарольд… Но затем 
убедился, что вы не ограничи-
лись этим амплуа.

— В театральном училище 
я всегда играл характерные роли. 
Был единственный случай, когда 
на третьем курсе мне предложили 

исполнить героя-любовника 
в спектакле, поставленном 
Леонидом Альковым, «С лю-
бовью не шутят» Альфреда 
де Мюссе. Сам себя я долгое 
время не считал романтиком. 
Лишь когда в 2000 году в по-
становке Сергея Тищенко 
«Дикарь» на сцене Иркутско-
го драмтеатра сыграл глав-
ную роль, а это как раз клас-
сический герой-любовник, 
то в моем сознании наступил 
перелом, и я принял себя 
в этом амплуа.

— Ваша работа в те-
атре во многом связана 
с песенным творче-
ством. У вас любовь 
к песне была с детства 
или какой-то рабо-
чий момент заставил 
запеть?

— Это из детства. Мама 
и папа всегда брали меня 
с собой на свадьбы, юбилеи, 
праздники. Отец играл на ги-

таре, а мама пела.

"
Сам я впервые запел 
на районном смотре 
художественной 
самодеятельности, когда 
учился во втором классе. 
Это была песня «Ой, 
вставала я ранешенько, 
умывалася белешенько». 

На меня надели фартук, дали 
в руки ведерко, платочек, на сцене 
стояла вырезанная из картона ко-
рова, а в подтанцовке были девочки 
из четвертого класса. Мы тогда по-
бедили. Еще помню, что через два 
года у нас построили новую кир-
пичную школу, где был радиоузел, 
и я по радио поздравлял педагогов 
с Днем учителя. На всю школу пел 
для них песню о том, что всем нуж-
ны друзья, даже воробьям.

В школе долго пел в хоре, вплоть 
до того момента, когда стал ло-
маться голос. Потом был перерыв, 

и вновь запел я уже в театральном 
училище.

— За 25 лет работы в те-
атре вы сыграли сто ролей. 
Какие из них для вас наиболее 
значимы?

— В каждый спектакль вкладыва-
ешь частичку жизни… Если все-таки 
попытаться что-то выделить, то зна-
чима первая моя роль на сцене Ир-
кутского драматического театра. Это 
был Сергей в спектакле «Село Сте-
панчиково и его обитатели».

Вспоминаются, конечно, по-
становки, где я участвовал вместе 
с Виталием Венгером и Виктором 
Егуновым. Еще роль Ромео. Я репе-
тировал, когда умерла мама, и эта 
работа меня вытаскивала из подав-
ленного состояния. Конечно, неза-
бываема особая атмосфера «Чайки», 
где были заняты и Венгер, и Коро-
лева, и Басин, и Двинская. И «Без 
вины виноватые», и «Дикарь», 
и «Пигмалион»…

С каждым спектаклем работать 
было все интереснее. А «Орфей 
и Эвридика», где нужно было петь! 
Да у меня тогда просто крылья вы-
росли! Не могу не вспомнить спек-
такль «Собака», в котором я высту-
пил и как режиссер, и как актер.

— Ваша жена тоже актри-
са. Собираются ли дети пой-
ти по вашим стопам и стать 
актерами?

— Вспоминая собственный опыт, 
считаю, что дети должны сами 
делать выбор. Для меня было не-
сколько неожиданно, когда старший 
сын решил пойти по родительским 
стопам. Он сейчас учится в Красно-
ярске на четвертом курсе по специ-
альности «артист театра и кино».

С младшим другая история — он 
грезит футболом, Суворовским учи-
лищем. Хотя актерской природы 
в нем больше, чем в старшем. Он 
так же, как и я в детстве, все время 
что-то разыгрывает…

Подготовила Нина Александрова

АЛЕКСАНДР БРАТЕНКОВ:  
«ДОЛГО НЕ МОГ ПОВЕРИТЬ, ЧТО Я РОМАНТИК»

Вгостях у Иркутского 
радиоканала побывал актер 
Иркутского академического 

драматического театра им.  
Н.П. Охлопкова, заслуженный 
артист России Александр 
Братенков. Ведущий программы 
«Театральные истории» Арнольд 
Беркович узнал, как начиналась 
актерская карьера Александра 
Братенкова и какие роли он 
считает наиболее значимыми 
в своей жизни.

Заслуженный артист России — о своем амплуа  
и значимых ролях на сцене Иркутского драмтеатра

Заслуженный артист  Заслуженный артист  
России Александр БратенковРоссии Александр Братенков
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Резьба по дереву — исконный 
сибирский промысел. Деревянной 
резьбой декорировали мебель, со-
здавали резные панно, игрушки 
и декоративные скульптуры. Ис-
кусные резчики испокон веков 
украшали кружевными узорами 
сказочной красоты деревянные 
строения. Именно они сегодня опре-
деляют лицо нашего города, делая 
его неповторимым и незабываемым. 
Но с развитием строительных техно-
логий и изобретением новых мате-
риалов резьба по дереву становится 
все менее актуальной.

Чтобы не утратить традицию 
и вызвать у подрастающего поколе-
ния интерес к этому виду искусства, 
в Иркутской области был органи-
зован проект «Сказка в дереве» — 
выставка-конкурс художественной 
резьбы, инициатором которого вы-
ступило творческое объединение 
«Арка».

Первый конкурс состоялся 
в 2019 году исключительно благода-
ря усилиям общественников. В этот 
раз проект проходит при поддержке 
Фонда президентских грантов и Ир-
кутского художественного музея. 
Помощь в организации выставки-
конкурса оказал и Иркутский об-
ластной Дом народного творчества.

— В Иркутской области есть за-
мечательные мастера. Например, 
в Тулунском районе, Усть-Илимске, 
Братске. В Иркутске это направле-
ние пока не очень хорошо развито, 
поэтому выставки, где демонстри-
руются разные виды резьбы, могут 
вдохновить юных иркутян на твор-
чество, а уже состоявшимся масте-
рам дать стимул для роста, — поде-
лилась своим мнением заведующая 
отделом «Ремесленное подворье» 
Иркутского областного Дома народ-
ного творчества Ольга Ращенко.

В выставке-конкурсе участвуют 30 
резчиков из разных районов Приан-
гарья, а также из Псковской, Ярослав-

ской областей и Республики Бурятия. 
Экспозиция, на которой представлено 
более 100 конкурсных работ, вызвала 
большой интерес у иркутян. Посе-
тители смогли посмотреть выставку 
и пообщаться с мастерами. Иркутяне 
Степан Николаевич Ласкин, Влади-
мир Моисеевич Беляев и Евгений 
Семенович Мирский — участники вы-
ставки, в разное время все работали 
преподавателями в Иркутском реаби-
литационном техникуме.

— Это старинное ремесло сегодня 
сохраняется благодаря работе с мо-
лодежью. Они привносят в творче-
ский процесс свежие идеи, новые 
элементы, и тогда это традиционное 

искусство обретает черты своего 
времени, — рассказал резчик Евге-
ний Мирский.

Он представил на конкурс дере-
вянные игрушки, которые благодаря 
нехитрому механизму могут ожить 
в руках ребенка. Гусеница «ползет», 
передвигая разноцветными колеси-
ками туловища. Гуси-лебеди из сказ-
ки про Аленушку и братца Иванушку 
могут махать крыльями. Изделия 
разноцветные, веселые, они и взрос-
лому вмиг поднимут настроение. 
Особенно если учитывать, что дерево 
— материал теплый, живой. Мастера 
используют в основном сосну, ольху, 
ель, липу, реже на выставке попада-
ются изделия из кедра.

"
Тематика работ главным 
образом сибирская 
— шаманы, бурханы, 
охотники, медведи.

Есть изделия, которые носят 
и прикладной характер — шкатулки, 
разделочные доски. Для участни-
ков нет возрастных ограничений, 
поэтому наряду с мастерами свои 
творения представили на конкурс 
и совсем юные резчики.

Итоги конкурса подведут в день 
закрытия экспозиции — 11 апреля.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Исполнительный директор Союза конькобеж-
цев России Варвара Барышева, приехавшая в Ир-
кутск, отметила, что это был лучший за 20 лет 
чемпионат России. И это не дань вежливости. 
Ольга Тарасова, старший тренер сборной Иркут-
ской области по конькобежному спорту, расска-
зала, что только за один день на чемпионат было 
продано более 500 билетов.

— Трибуны были заполнены, и для участников 
это тоже было событие, потому что давно чемпи-
онаты России не проходили при такой поддерж-
ке зрителей! Чемпионаты мира, Европы — да. 
Но для чемпионата страны это рекорд.

"
На открытии глава областного 
центра Руслан Болотов отметил, что 
проведение турнира такого уровня 
в нашем городе — прекрасный 
подарок к 360-летию Иркутска.

— Убежден: это мероприятие даст мощный 
импульс для развития у нас конькобежного 
спорта, всколыхнет волну интереса к массовому 
и профессиональному спорту. Для нас особенно 
важно заинтересовать подрастающее поколение 
сибиряков, воспитать будущих чемпионов России 
и мира, — сказал Руслан Болотов.

В чемпионате России приняли участие более 
80 сильнейших конькобежцев страны из 22 ре-
гионов. В эти дни велась видеотрансляция сорев-
нований. В роли комментатора выступила и сама 
Ольга Тарасова.

— Я слышала, как болельщики восхищались 
конькобежцами: «Как это здорово смотрится, как 

красиво! Они как птицы!» И это было действи-
тельно красиво!

В Иркутске конькобежный спорт любят. В на-
шем городе много лет подряд воспитывались 
чемпионы СССР, России, мира, участники Олим-
пийских игр. Чемпионка мира Оксана Равилова 
трижды выступала на Олимпиаде. Но в послед-
ние годы этот вид спорта в Иркутске несколько 
потерялся. Минимальное финансирование, тре-
нировки на морозе, поездки за счет родителей… 
Терпение энтузиастов было на исходе. Все чаще 
талантливые воспитанники уезжали в другие ре-
гионы. Родители все менее охотно соглашались 
отдавать детей на тренировки. Ледовый дворец 
«Байкал», уверена Ольга Тарасова, поможет ожи-
вить конькобежный спорт.

— У нас есть даже правило: проводить сборы 
в разных местах, чтобы у спортсменов не было при-
выкания, которое гасит эмоции. Участникам нужны 
перемены, иначе эффективность падает. А в Иркут-

ске прекрасная ледовая арена и быстрый лед. У нас 
многие участники установили личные рекорды, 
в том числе и наша спортсменка Анастасия Батгауер.

Попасть на чемпионат России по конькобежно-
му спорту непросто, нужен отбор в течение года 
на этапах Кубка России. Так что из спортсменок 
Иркутской области это право заслужили только 
двое: кандидат в мастера спорта Анастасия Бат-
гауер и мастер спорта Дарья Филиппова. Настя 
заняла восьмое место, Дарья — десятое.

— Сейчас у нас почти нет взрослых спортсменов, 
— говорит Ольга Тарасова. — Но, думаю, лет через 
пять лет начнется подъем. Уже сейчас малыши пока-
зывают хорошие результаты, есть удачные выступ-
ления и в среднем возрасте. Так что сейчас, когда от-
крыт Ледовый дворец «Байкал», это вопрос времени 
— как скоро у нас появятся новые звездочки.

Ника Песчинская
Фото Дарьи Таракановой

ВМузее-усадьбе В.П. Сукачева 
12 марта открылась вторая 
всероссийская выставка-

конкурс художественной 
резьбы «Сказка в дереве», 
организованная иркутским 
творческим объединением 
«Арка» при поддержке Фонда 
президентских грантов 
и Иркутского художественного 
музея.

В1970-е годы в Иркутске конькобежные 
соревнования собирали полный 
стадион «Труд» — куда больше, чем 

хоккей или футбол. Не потерял этот вид 
спорта свою актуальность и до сих пор. 
Чемпионат России по конькобежному 
спорту, который проходил в областном 
центре 13–14 марта в Ледовом дворце 
«Байкал», собрал более пятисот зрителей.

Выставка-конкурс «Сказка в дереве» открылась  
в Усадьбе В.П. Сукачева

Чемпионат России по конькобежному спорту 
прошел в Иркутске
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На выставке можно увидеть самые разные виды резьбы по дереву

За победу в чемпионате боролись более 80 конькобежцев  
из 22 регионов России

В церемонии открытия соревнований 
принял участие мэр Иркутска Руслан Болотов


